



# COMBATE

**Edita:**  
LIGA COMUNISTA REVOLUCIONARIA  
Cuarta Internacional.  
**Redacción y Administración:**  
C/ Libertad, 23-3°. Madrid (4).  
**Imprime:**  
Ratlles. C/Mallorca, 206. Barcelona.  
**Depósito Legal:** M-30514-1977

**Director en Funciones:**  
Lucio González de la Fuente  
**Comité de Redacción:**  
Mariano Fernández Enguita, Lucía Garrido, Joaquín Nieto, J. Mantilla, Rosa Menéndez, Luisa Vargas.

**Corresponsales:**  
Cataluña: Joan Font, Joan Farnés.  
Euskadi: Etorre, Ramón Zallo.  
Galicia: Xoaquín del Valle-Inclán.  
Andalucía: J.A. Maeso, E. del Campo.  
Asturias: Emilio Braña.  
Canarias: Fernando Fernández.  
Madrid: J.M.ª Galante.  
Castilla: P. Prados.

**Diseño y diagramación:**  
Ignacio Rubio.  
**Fotografía:**  
Potus, Iskra Press.

## AQUI NOS ENCONTRARAS

- ANDALUCÍA:**  
Granada. Camino de la Ronda, 71-2°. Puerta 12.  
Bollullos del Condado (Huelva). Almaraz, 73.  
Sevilla: Narciso Campillo, 5-1°.
- ARAGON:**  
Zaragoza. Bilbao, 7, pral. dcha. Tfno. 21 65 31.
- ASTURIAS:**  
La Felguera. Gabino Alonso, 10.  
Gijón. Marqués de San Esteban, 16, 3° dcha.  
Oviedo. Avda. Alcalde García Conde, 9, Bajo Izda.
- CANARIAS:**  
Las Palmas de Gran Canaria. Primero de Mayo (antes Gral. Franco), 24-2°. Tfno. 36 65 79.  
La Laguna. Teneife. C/ Herradores, 47-3°. Edificio del Cine "Agütere".
- CASTILLA Y LEÓN:**  
Valladolid. Pasión, 6-3° centro.  
Salamanca. Plaza de España, 6-1°.
- CATALUNYA:**  
Barcelona. Trafalgar, 10, 2°. Tfno. 318 83 72.  
Sabadell. Bosch i Cardellach, 68. Tfno. 725 54 47.  
Sant Boi. Víctor Balaguer, 81 (junto Mercat Vell).
- EUSKADI:**  
Bilbao. Askao, 23-3°. Tfno. 415 51 77.  
Ondárroa. Avda. de la Antigua.  
Bassuri. Doctor Fleming, 4 (Lonja).  
Donosti. Peña y Gohi, 13-1° A. Tfno. 28 96 89.  
Elbar. Ubitxa, 20-1°. Tfno. 70 11 79.  
Mondragón. Alday, 6 bajo. Tfno. 79 52 50.  
Bessán. J.M. Arana (Bideluze), 2-4° izda.  
Rentería. Elizkalea, 5-entresuelo C. Tfno. 51 86 21.  
Vitoria. Cuesta de San Vicente, 2. Tfno. 25 47 33.  
Pamplona. Zapatería, 31-1°. Tfno. 22 75 17.
- GALICIA:**  
La Coruña. Bellavista, 25-bajo.
- MADRID/REGION:**  
Madrid. Libertad, 23-3° dcha. Tfno. 479 01 61.  
San Fernando. Cañada, 99.
- PAÍS VALENCIA:**  
Valencia. Embajador Vich, 5-3°. Tfno. 321 21 52.

## BOLETIN DE SUSCRIPCION

- Talón o transferencia bancaria a nombre de: cta. 1076. Banco Hispano Americano, Agencia urbana N° Sra. Fátima, n° 11. Madrid.
- Contra reembolso.
- 40 números. Estado español: 1.400 ptas. Europa: 25 dólares. América: 30 dólares.
- 20 números. Estado español: 700 ptas. Europa: 13 dólares. América: 15 dólares.

NOMBRE.....  
APELLIDOS.....  
DOMICILIO.....  
CIUDAD.....  
D.T.O. POSTAL.....  
PROVINCIA/PAÍS.....

## Cartas

### Algunas flores y una ikurriña

El pasado domingo, cosa extraña, salió soñado, y nos fuimos a dar una vuelta al campo. Aterrizamos en Elgeta, pequeño pueblo situado casi en la muga entre Bizkaia y Gipuzkoa. De camino hacia el monte pasamos junto al cementerio. Era el 1° de Noviembre ("Todos los Santos") y es conocido que entre los católicos se rinde culto a los muertos. Tentados por la curiosidad entramos.

Allí, en un txoko, rodeada de muchas, muchas flores, una estela con un lauburu (sin cruz), y una ikurriña. Nos acercamos: era la tumba de "Lepo". Y recordamos los sucesos de hace algo más de un año.

Lepo murió abatido por un policía de paisano inmediatamente después de disparar contra un guardia civil. Las circunstancias de su muerte propiciaron toda una campaña de histeria: se trataba de un "asesino", de un "terrorista".

Y, sin embargo, en su pueblo natal no pensaban así. Se convocó y cumplió a rajatabla la Huelga General. El Ayuntamiento (4 concejales del PNV, 3 de una coalición próxima a Herri Batasuna, creo) hizo ondear la bandera —la ikurriña naturalmente— a media asta y declaró a Lepo, el "terrorista", hijo reconocido y luchador del pueblo vasco.

Lepo fue homenajeado y enterrado como un gudari: como un digno descendiente de aquellos que en las Intxortas, a pocos metros de Elgeta, hace más de 40 años, en una de las batallas más heroicas de la guerra civil, habían muerto por luchar contra el fascismo.

Lepo debía ser muy conócido y respetado en su pueblo para tener un homenaje así. No es difícil, aún sin conocerlo perso-

nalmente, imaginarse a Lepo comprometido desde muy joven en algún grupo de dantzas, recaudando dinero para alguna ikastola... Tal vez tuvo sus primeros problemas con la Guardia Civil, como tantos otros, por algún panfleto repartido en la zona, por la solidaridad con alguna huelga general de Eibar, Bergara o Elorrio, por organizar alguna "euskal Jaia" o cualquier otro delito "terrorista". Pudo ser que algún día, sin explicaciones, desapareciera del pueblo o que siguiese viviendo en el mismo, con discreción, hasta que sus vecinos y amigos se enteran de la terrible noticia de su muerte.

¿En cuántos pueblos del País Vasco hay tumbas como la de Lepo, siempre con flores anónimas y, tal vez, una ikurriña?

La muerte de Lepo ha quedado atrás, es ya sólo un episodio. Hace tan sólo dos semanas que los pueblos de Amorebieta e Ibarra enterraron (cercados por la Guardia Civil) a Gogor y Josexto...

Ya se que estas notas son muy subjetivas. Pero en un momento en que muchos militantes de la izquierda no saben de qué lado caen los muertos, puede ser útil recordarlo.

(Por supuesto, el que suscribe no tiene nada que ver, ni organizativa ni políticamente, con ETA; está en desacuerdo con la estrategia y la táctica, con los planteamientos y las formas de acción de ETA. Pero, por supuesto, el que suscribe sabe distinguir lo blanco del negro, y sabe, también, que estos "por supuestos" resultarían innecesarios en un país libre...)

J. Urepel Madrid

### Las "chachas" de los "rojos"

El proyecto de Decreto Ley sobre el servicio doméstico, elaborado por UCD, está levantando un cierto revuelo entre los sindicatos.

Todo el mundo se echa las manos a la cabeza por la situación de esclavitud en la que se encuentran las "chachas", las "criadas" o las "trabajadoras del servicio doméstico".

Por supuesto que este revuelo afecta a los y a las militantes de la LCR: «la marginación de estas trabajadoras es demasiado», «por lo menos hay que igualarlas al resto de trabajadoras y trabajadores». Son frases que oímos constantemente, y que están muy bien.

También está muy bien aquella frase que una vez, haciendo alusión al compromiso político de mantener limpios los locales de reunión, leía en una sede, y que creo que es de Lenin: «Sólo los ricos necesitan que otros limpien lo que ellos ensucian». ¿Evidente, no? Pues no.

De hecho, es frecuente (o relativamente frecuente, tampoco hay que exagerar) encontrarnos militantes de izquierda que tienen interinas, chachas, etc.

Es evidente que el montaje social obliga en determinadas circunstancias a recurrir a servicios de otras personas: horarios de trabajo incompatibles con los de la escuela, guardería, etc. Si es así, es evidente que no hay más remedio.

Pero no es así. No es así siempre. Tristemente militantes rojos, de partidos revolucionarios, tienen personas que «limpian lo que ellos ensucian», que «cuidan a sus hijos porque están en contra de las guarderías». Tienen chachas porque «de lo contrario no podrían militar», dicen. Pienso yo que sí podrían militar. Lo que no podrían, es tener la casa tan limpia. Pero esto, lo de no tener la casa tan limpia, no es tan grave.

O también suele ocurrir que para llevar a su hijo o hija a la escuela (o al colegio de pago, que de todo hay) necesitan imprescindiblemente una chica (chica, por supuesto, no iba a ser un tío) y «ya de paso hace la comida, fríega los platos, lava...». Eso sí, «no tiene trabajo y nosotros le pagamos bien y le tratamos como de casa». ¿Paradójico? Parece que no. Al contrario,

como si nada. Como si nada eso de echarse las manos a la cabeza por la situación del servicio doméstico y tener trabajadoras a cuenta de uno o de una en las condiciones más degradantes (no para las mujeres que desarrollan esta tarea, sino para sus "amos"). Y peor aún cuando esto se "justifica" con la obligación y los compromisos militantes.

¿Cómo explicar a la "chacha" que estamos por la igualdad cuando una pareja se levanta un sueldazo a costa de la "chica" que les limpia todas las mierdas y a la que pagan 20.000 pesetas? ¿Cómo explicarle que debe meterse en las organizaciones en las que militamos? Demasié. Quien pueda que lo diga.

Ana (Bilbao). □

### Papeletas de Fraga en Ermua

Parece ser cierto que en el centro gallego de Ermua aparecieron 3.000 papeletas de voto de Alianza Popular para que los gallegos de esta localidad pudiesen votar a dicho partido en las recientes elecciones al Parlamento Gallego. También parece ser cierto que no aparecieron papeletas de voto de ningún otro grupo político tanto de izquierda como de derecha.

Las conclusiones a sacar son claras y sencillas:

1º.— Que el partido de Fraga trabajó mucho y bien para que muchos gallegos le votaran, entre otros algunos gallegos de Ermua.

2º.— Que nosotros, la izquierda revolucionaria, no hemos jugado nunca la baza de la inmigración, teniendo en cuenta: a) que somos un partido estatal; b) que tenemos militantes autóctonos e inmigrantes en todas partes del Estado; c) que puede venir algún/a candidato a dar un mitin, sin limitarnos a dejar papeletas de voto.

Aprendamos la lección para elecciones posteriores  
J.M.S. (Eibar). □

La semana pasada explicamos cuál fue la primera conclusión organizativa de la reciente reunión del equipo estatal de COMBATE: iniciar una nueva y más ambiciosa campaña de suscripciones al periódico. Esta campaña tiene que estar ya preparándose en todas las localidades.

### Segunda conclusión: llevar COMBATE a las fábricas

En la reunión un compañero, encargado de la organización del periódico en su localidad, resumió la idea fundamental: el trabajo político de los militantes de la Liga en el movimiento obrero empieza por difundir el periódico. Es a partir de ello cuando se pueden plantear más tareas y objetivos de acción revolucionaria.

El nuestro es un partido minoritario. Pero hay un buen número de fábricas y ramos en los que los militantes de la Liga son escuchados y reconocidos —y en algunos casos cuentan con gran influencia política—. Hay muchos militantes de la Liga trabajando en los sindicatos. Sin embargo la difusión del periódico no siempre se corresponde con esta realidad.

Para que COMBATE llegue a más trabajadores hace falta más crónicas



sobre luchas y problemas obreros, más información sindical, más correspondencias, más información y más fotos. Pero no es suficiente.

Hace falta, además de todo eso, un esfuerzo organizativo especial, un esfuerzo que consistió en facilitar la recogida de los ejemplares semanales a los militantes obreros; en hacer publicidad del periódico (por ejemplo, en los carteles); en regalar algunos ejemplares del periódico a compañeros de trabajo para que vean si les interesa y posteriormente suscribirles o venderles; en colocarse a la entrada del taller con los periódicos en la mano;

etc. En cada fábrica los problemas y las condiciones son diferentes pero en todas hay que hacer ese esfuerzo.

Y el esfuerzo consiste también en llevar el periódico al sindicato, a los locales sindicales (hay compañeros que trabajan en ellos o los frecuentan regularmente), a las reuniones de comité de empresa...

Nos hemos propuesto dedicar un esfuerzo especial en los próximos meses a difundir el periódico en las 50 fábricas más importantes del Estado español en donde trabajan militantes —o compañeros muy cercanos— de la Liga.

Creemos que antes que organizar piquetes de venta en fábricas donde no hay militantes hay que organizar la venta dentro de las fábricas allí donde hay militantes.

Los encargados de la red de organización del periódico en cada localidad quedaron en dirigirse directamente a los militantes obreros de estas fábricas (a las células, donde estén constituidas) para discutir con ellos la forma de vender y suscribir al periódico, para resolver todas las tareas auxiliares (suscripciones por correo, control administrativo, entrega de los ejemplares, etc.), y también para organizar la correspondencia obrera en la empresa. □

### Atrasos en las suscripciones por correo

Los compañeros de Burgos nos escribieron recientemente una carta:

«Hay un problema grave y es que a los suscriptores a los que se envía por correo les llega el periódico el jueves, viernes o sábado de la siguiente semana de su aparición, cuando no más tarde.

Los suscriptores se quejan de ello (con razón) y muchos nos tememos que esto sea un elemento que influya para que alguno de ellos no renueve su suscripción el próximo año.

Es fácil comprender los problemas que origina ese habitual retraso: pérdida de actualidad de muchas noticias, tardanza en recibir orientaciones políticas en localidades donde gran parte o todos los periódicos se reciben a través de las suscripciones por correo, y en todo caso, además, resta sinceridad e imagen al partido ante los numerosos suscriptores que no son militantes».

Los compañeros de Burgos tienen toda la razón en su queja. El retraso en el envío de las suscripciones por correo se ha sentido en bastantes localidades y está teniendo unos efectos muy negativos en la difusión del periódico.

La mayor parte de las suscripciones por correo se envían desde Madrid.

En la carta de los compañeros de Burgos se sugerían algunas soluciones para mejorar el sistema de envíos. Agradecemos estas propuestas.

Desde hace tres semanas hemos puesto en marcha un nuevo sistema de envíos desde Madrid que, al parecer, está teniendo buenos resultados. Son ya varios suscriptores los que nos han comunicado que están recibiendo el periódico en la misma semana de su aparición. Pensamos que esto va a facilitar las cosas para la próxima campaña de suscripciones.

En todo caso hacemos un llamamiento a los suscriptores para que nos avisen de cualquier anomalía o atraso en la recepción del periódico. □



ISKRA PRESS